

LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

Redactor: José María Pinaud

Administrador: Rubén Yglesias

Suscripción mensual, dos colones

Al pregón, diez céntimos

AÑO I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, JUEVES 11 DE DICIEMBRE DE 1919

Núm. 60

Para los niños pobres

LA PRENSA, conocedora del estado de indigencia de miles de infelices niños a quienes la fortuna ha dejado de su mano, y deseosa de que el día de Navidad tengan, si no un juguete, sí algo más provechoso como un vestido, un sombrero, calzado, etc., hace por este medio un llamamiento a todas las personas caritativas para que contribuyan con dinero, ropa o cualquier otra cosa útil para aliviar la triste condición de esos pequeños desheredados quienes el viejo San Nicolás no visita porque así lo ha dispuesto la ley de la humanidad.

LA PRENSA encabeza esa suscripción y mientras se organiza el comité, que integrarán señoras, señoritas y caballeros, ha dispuesto nombrar tesorero a don Ernesto Ortiz, a quien habrá que remitir los donativos, que serán publicados diariamente en las columnas de este diario.

La señora Emilia de Escorriola se ha servido aceptar el cargo de levantar la lista de contribuyentes entre el comercio y oficinas de esta ciudad, instando por nuestra parte a todas las personas para que contribuyan con lo que a bien tengan en dinero o artículos.

Vienen.....	₡ 350.75
El Iris.....	Ropa
Sauter y Co.....	Un lote de juguetes
Trejos Hnos.....	Libros y 5.00

Disposiciones oficiales

Don Pedro Canale ha sido reconocido por el Gobierno como Agente Consular de Francia en Puntarenas.

—Fué nombrado para Cónsul de Costa Rica, ad honorem, en Almirante República de Panamá, el señor don Luis Esquivel Sáenz.

—Se permitió el traslado de los restos de don Luis Bonilla Chacón, del Cementerio Calvo al Cementerio General.

—Se fijó la dotación mensual de los empleados de la Secretaría de Relaciones Exteriores así: Jefe del Protocolo y Encargado de la Sección de Consulados, ₡ 300; Oficial Mayor, 300; Archivero, 175; Oficial Contador, 150; Caligrafo, 100; Chofeur, 100; portero, 75; ujier, 75.

El riego de calles

El término de la licitación a que convocó el gobernador de la provincia, para el riego de calles, ha sido prorrogado hasta la 1 p. m. del día 18 del corriente.

Con la ampliación de ese término el señor Lujan se propone darle tiempo a otros vecinos para hacer ofertas, pues el aviso correspondiente había tenido poca circulación.

Sorteo de bonos del empréstito

En el sorteo de bonos del empréstito interno de \$ 500.000.00 verificado ayer resultaron premiados los siguientes bonos:

Nos. 155, 206, 259, 286, 337, 466, 738, 864 y 972.

El pago de estos bonos, de 500 pesos cada uno, lo hará el Banco de Costa Rica en letras a la vista sobre Nueva York, según lo previene el decreto respectivo.

Esos polvos

Es una temeridad lo que aquí sucede.

Por esas calles de Dios no se puede andar a causa de las polvaredas que levanta el viento.

Ni una regadera sale a la calle.

Qué hace la Municipalidad?

Esa es una pregunta de actualidad.

Esos polvos, señores ediles, traen... muchos catarros. A regar, señores, de o contrario, nos morimos por asfixia.

Aranjuez sin agua

El simpático barrio de Aranjuez, está pasando las penas negras con motivo de la falta de agua. Para poder tener un poco de agua, tienen que recogerla en la noche. Sería conveniente que el Municipio trate de proveer, por un distinto conducto, a ese barrio de agua.

También se quejan los vecinos de la mala higiene, pues la hierba, en las calles, crece a gran altura.

Existe un terreno que debe ser limpiado, pues ya tiene el aspecto de una selva virgen, a pesar de que se encuentra en el centro de la capital.

NUEVA CANDIDATURA

Otra candidatura más para la próxima directiva para el Club Internacional durante el año de 1920.

Alfredo Mata, Presidente; Gregorio Martín, Vicepresidente; Rodrigo Soto, Secretario; Ernesto Ortiz, Tesorero; J. M. Sáenz Witting, Contador.

Vocales: J. C. T. Hemman, S. H. Pike, Segismundo Cleves, Juan Rafael Lizano, Jorge González, A. ex F. Murray, Francisco Jiménez Ortiz, Arnoldo Lang, Mariano Montealegre, Alvaro Fernández Peralta.

La Boda Urbini-Alvarado

El sábado último, a las nueve de la noche, en la residencia de don Felipe J. Alvarado, se verificó el enlace matrimonial del caballero don Mario Urbini con la señorita Haydeé Alvarado. La casa fue adornada con gran profusión de luces de diferentes colores, presentando un golpe de vista encantador. Amenizó aquel supremo acto la famosa Marimba Guatemalteca, haciendo gala de piezas escogidas. La desposada recibió como presente de bodas gran cantidad de valiosos regalos.

LA PRENSA se complace en desear una eterna luna de miel al nuevo hogar que se ha fundado bajo los auspicios tan nobles del amor.

Viaje del Dr. Molloy

El doctor Molloy, jefe del departamento de anquilostomiasis de Nicaragua, que hace algunos días ha sido nuestro huésped, partió hoy por el tren ordinario para Limón, donde embarcará a la Zona del Canal.

El gobierno le ha distinguido con las mejores atenciones y a su disposición ha puesto un carro especial agregado al tren ordinario.

Que lleve feliz viaje el estimable galeno.

Se marcha del país el bacteriólogo Sr. Viquez

Se marcha del país, por el próximo vapor que toque en Puntarenas, el bacteriólogo señor Viquez. Va con rumbo a Nicaragua, en donde establece un Laboratorio, de acuerdo con el doctor Rodolfo Espinosa, que ha abierto en Managua una casa de salud.

Entendemos que el señor Viquez se encontraba prestando servicios en el Hospital de San Juan de Dios.

¿Con quién irán a reponerlo?

El robo de ayer

Ayer, en pleno día, fué víctima de un robo en su casa de habitación el señor don José María Rodríguez, vecino de la Estación del Atlántico.

Se dió aviso de lo que le ocurría al señor Rodríguez, y la policía se puso en campaña.

Dijo el señor Rodríguez que le habían robado 170 colones, y sindicó como autor del hecho a un menor de apellido Díaz.

Este fué habido por los detectives, pero sólo se le encontraron 30 colones; manifestó que el resto se lo habían sustraído unos limpiabotas.

El gendarme, Juan Ballester, se portó activamente, tratando de esclarecer el delito.

La Investigación hace lo demás.

Ataca la bronquitis

Tal vez, por las actuales condiciones climáticas, está atacando con fuerza la bronquitis en esta ciudad, y causando sus detenciones.

En los barrios pobres, la mortalidad de niños toma incremento.

De la terrible dolencia, fallecieron ayer, Pedro Mora, hijo de Juana Mora y Armando Madriz Montero, hijo de Carlos Madriz y de Dolores Montero.

—Falleció también María Ramírez, a la edad de 45 años. Era nativa del Naranjo.

NADIE PUEDE NEGAR

que el mascar ADAMS CHICLETS, ha proporcionado la felicidad a muchas personas y hogares. Ensaye usted, los hallará de venta en todos los establecimientos de la República.

Agente: SANTIAGO PALACIOS.—S. J.

Manteca extranjera acabamos de recibir más barata que la del país.
LA DESPENSA

Los incidentes de la Jornada Eleccionaria

Los sotistas se quejan de que hubo pre-ión de las autoridades en su daño. Parece que el doctor Soto Alfaro está elaborando un manifiesto en el cual se contiene la denuncia de los hechos que el sotismo juzga dolosos.

El candidato triunfante, señor Acosta, recibió en la tarde del domingo un telegrama del fiscal sotista en uno de los pueblos de la provincia de San José; concebido más o menos en estos términos: «Mi partido no ha tenido aquí ni un solo voto; y en vista de este hermoso espectáculo cívico que lo consagra a usted presidente de la República, felicito a usted, y me quedo neutral».

Si será fresco ese fiscal!

Algunas juntas electorales del cantón central de Alajuela serán sometidas a proceso, por acusárseles de haber negado a inscribir una papeleta disidente del acostismo. Entre las juntas incluídas en este número se cuenta la del distrito de Sabaniilla.

El sotismo publicará en breve la cuenta de sus gastos, para demostrar, —dice— que no disponía de las crecidas sumas de dinero de que se hablaba.

La campaña se hizo a duras penas, —dice un Sotista;— pero la verdad es que confiábamos en sacar seis u ocho diputados cuando menos. Pero pensar que ni siquiera logramos elegir a don Ricardo!

Almacén de música

J. D. PAEZ & Co.

Siempre Novedades!!! Cuerdas, de la mejor clase para violín, mandolina y guitarra.—Teléfono 58.—Ap. 358.

BOMBILLAS ELECTRICAS

60 candelas. ₡ 14 docena.
— Duración garantizada —
LA DESPENSA

Banco Mercantil de Costa Rica

Ofrece al público las ventajas de sus estrechas relaciones con poderosos Bancos en todos los centros importantes del comercio mundial

AFILIADO DE

The Mercantile Bank of the Americas, Inc.
NEW YORK CITY

Ya llegó uno de los más famosos automóviles

Marca "KING"

Están por llegar otros en esta semana. «Es el Rey de los Autos» y el Auto de los Reyes. Para elegancia, flexibilidad, fuerza, y servicio no tiene comparación.

Sus Agentes la «Costa Rica Comisión Co.» tendrá mucho gusto de demostrarle y dar toda clase de detalles a quien lo solicite.

Harina - Harina

LA GRANJA, de E. Saborio & Co. - Teléfono 777.

Por el vapor SANTA MARTA recibiremos un gran cargamento de HARINA que venderemos A LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA

La sucesión presidencial

Fué tan rápida la transición de un régimen a otro de gobierno, que aun se contemplan en el rodaje administrativo algunos aspectos de anormalidad política, a cuya atención no ha podido entregarse todavía el Gobierno. Uno de ellos es el que se refiere a la sucesión presidencial, acerca de lo cual estamos por entero en manos de lo imprevisible, y esto es inconveniente a la salud de la República.

Vivimos satisfechos del gobierno paternal y eminentemente democrático del señor presidente Aguirre Barquero, pero si él llegara a faltarnos por designio inexcrutable de la fatalidad, ¿quién asumiría el mando en su lugar? No podemos estar, en materia tan estrechamente ligada con los más caros intereses nacionales, expuestos a la obra del acaso; y si bien no hay felizmente ninguna razón inmediata para creer que el problema deba ser sin demora resuelto, no puede ser norma de conducta política la de identificar de tal modo la suerte del país a la de un ciudadano que, a falta de éste, no podría crearse otra cosa que una situación teóricamente anárquica, porque no habría sucesor nombrado ni persona o corporación con capacidad bastante para nombrarle.

Sólo un decreto presidencial, emitido en virtud de las facultades omnímodas de que el actual mandatario está investido, podría librarnos de ese mal.

No va en esta indicación envuelto sentimiento alguno que pudiera herir a la administración actual, a cuyo alrededor se ha creado un ambiente de confianza. No es otro el propósito que el de tratar de evadir una anormalidad que si no envuelve peligro real, tampoco debe existir dentro de las normas de previsión a que deben ceñir los pueblos el curso de sus destinos.

Los últimos ecos de la campaña

Ambos partidos están haciendo ahora la liquidación de sus cuentas; y ya puede decirse de un modo cierto lo que la campaña que acaba de finalizar le ha costado al país.

El Partido Constitucional, según las referencias que nos suministra uno de los miembros de su Comité Económico, ha invertido en los tres meses de su propaganda una suma aproximada de cincuenta y cinco mil colones; y el Partido Demócrata, en las tres semanas que duró la suya, ha gastado al rededor de diez mil colones, según informes igualmente autorizados. Total, que toda la campaña política costó sesenta y cinco mil colones. Probablemente resulta la más barata de cuantas se han realizado.

El Partido Demócrata lanzó la candidatura del Ingeniero don Juan Matamoros para diputado por la provincia de Puntarenas; pero con anterioridad el señor Matamoros se había negado a aceptarla, no obstante lo cual, su nombre figuró en las papeletas.

El día 4 de este mes, el señor Matamoros dirigió, de Miramar, el siguiente telegrama a su señor padre: «A Luis Matamoros.—San José.

Por tercera vez y de manera terminante, rehusé anoche candidatura diputado sotista y contesté por telégrafo a Guido. Fiel a mi promesa de respetar los derechos políticos de mis subalternos, me he abstenido de dar a conocer mi filiación política. El 7 de diciembre votaré para Presidente por el candidato que crea mejor para los intereses de mi Patria. En San José tuve oportunidad de rehusar candidatura de diputado por esta provincia y suplico a usted el señalado favor de protestar en mi nombre si es cierto que «El Viajero» me incluye en la Directiva del Partido Demócrata».

El día de las elecciones, don Julio Acosta dirigió un telegrama circular a los cantones de la provincia de Heredia, desautorizando totalmente la papeleta oficial de diputados que su partido había lanzado por aquella provincia y dejando a sus amigos en libertad de votar por la que a bien tuvieran.

El origen de esta actitud es que, habiéndose suscitado allá un cisma entre los acostistas por la cuestión de diputados, el candidato entendió que debía dejarse a todos en igualdad de condiciones.

Bernardo González, José M. González, Eriberto Martínez, J. R. Osborne, Vivian A. Denier, Claudio F. Ferráz, Moisés Villarreal, Juan Arias, Walter Bolmer y Delia Araya.

Mañana sale para Puntarenas, donde embarcará para Nicaragua, el empresario nicaraguense don Alberto Reyes, quien ha permanecido varias semanas aquí, en vía de negocios.

El vapor holandés se llevó la carga siguiente: 171 sacos de cacao, 579 sacos de café, 10 terneros, 3015 sacos de papas, 108 cajas de naranjas, 165 sacos de azúcar, 92 cajas de garpe-fruit, 137 sacos de cueros.

El vapor «Esparta» trajo al país 2497 bultos de carga con 127 toneladas y 161 sacos de correspondencia.

El vapor «Santa Marta» se llevó 51.111 racimos de bananos, 213 cajas de naranjas, 450 sacos de cacao, 20 sacos de azúcar y 680 de café.

COMPLETAMENTE FRESCO
Pronto se pondrá a la venta el Tolu de Frutas y Flores.
Es indispensable para Banqueros, Abogados, Dentistas, también para hacer Visitas y Bailes, etc.
Agente: Santiago Palacios, San José.

El Baile del Teatro Nacional

Para el baile que se verificará el 31 del corriente, en el Teatro Nacional, se ha redactado el siguiente Programa:

Obertura por la Orquesta

1..... Vals	11..... Fox-trot
2..... One-step	12..... Vals
3..... Fox-trot	13..... Pasillo
4..... Vals	14..... One-step
5..... One-step	15..... Fox-trot
6..... Fox-trot	16..... Vals
7..... Vals	17..... One-step
8..... One-step	18..... Fox-trot
9..... Fox-trot	19..... Vals
10..... One-step	20..... One-step

Los periódicos de hoy

El diario «La Verdad» bajo un sensacional título a siete columnas que se llama «La libertad de las últimas elecciones» publica telegramas de protesta contra las autoridades, dirigidos de Grecia, Santa Cruz de Guanacaste, Sardiná, Moravia, Peralta y otros lugares.

También publica quejas sobre las elecciones en San José.

Por lo demás, parece que quisiera abandonar ya la política y volver a su antigua vida conventual.

«La Gaceta» publica telegramas de felicitación, con motivo de las elecciones, dirigidos al señor Presidente de la República por el señor Ministro de Colombia don Manuel Esguerra, el Lic. don Alfredo González, el doctor don Rafael Montúfar y don Cipriano Ardón, vecino de Alajuela.

Leemos en el Boletín Judicial, que prestó juramento como Juez Segundo Interino de San José, don Manuel Bejarano, en virtud de licencia concedida por ocho días al propietario.

El resultado general de las elecciones en la provincia de Cartago, según datos que publica «El Renacimiento» y que parecen ser oficiales, es el siguiente: votos por la papeleta del Partido Constitucional 7114, votos por la papeleta encabezada con el nombre de don Alfredo González, 1063, votos por la papeleta sotista, 78.

Siendo el total de 8255 votos, el cociente electoral es de 1179 votos, de modo que al Lic. González Florez le faltaron 116 votos para ser diputado.

Faltan los datos de Chirripó y Moravia, pero no alterarán este resultado.

Los otros diarios publican el manifiesto de don Julio Acosta invitando a la cordialidad y al trabajo.

Banco Mercantil de Costa Rica

TIPOS DE CAMBIO

A LA VISTA

Londres.....	225
New York.....	285
París.....	140
Italia.....	120
España.....	285
Suiza.....	285
Alemania.....	\$ 0.2 1/2

San José, diciembre 11 de 1919

Un lamentable suceso en Puntarenas

Por teléfono obtuvimos detalles del lamentable suceso ocurrido ayer a las ocho de la noche en Puntarenas.

El señor don Belfort Ramírez empleado de la Agencia de Licores de don Napoleón Soto, dió muerte instantáneamente de un balazo a don Carlos Moya, secretario de la Inspección de Hacienda.

Se trata de dos personas muy apreciadas entre la sociedad porteña.

El señor Moya, recibió el balazo en el pecho.

Asuntos puramente particulares, dieron motivo a este fatal suceso.

El señor Ramírez, en cuanto consumió el hecho se presentó voluntariamente en la Policía.

Las notas Políticas de la tarde

Ya se está tratando de dar forma a la idea de fundar una nueva agrupación política, sin nexos con el pasado ni relación con los antiguos partidos; un grupo de ideales altos, con o lo lo que principia....

Está para llegar al país el Lic. don Manuel Castro Quesada, y algunos de sus amigos se proponen darle, tan pronto como llegue, una comida, en desagravio.

Será una nota interesante, sin duda alguna.

Elementos directores del derrotado sotismo andan en busca de elementos para fundar un diario de oposición. Parece que «La Verdad» no les satisface por sus tendencias extremas en materia religiosa.

Nuevo Sacerdote

El mayorista Sr. Juan Bta. Quirós, ha tenido la amabilidad de comunicarnos, en atenta esquila, su próxima ordenación sacerdotal que tendrá lugar el 20 del corriente a las 6 a. m. en la Santa Iglesia Catedral. En la misma esquila nos invita a su primera misa rezada que se celebrará el 21 a las 7 a. m. en la Iglesia del Carmen, y a su primera misa cantada en la parroquia de San Juan el día 30 a las 7 a. m.

Al dar las gracias por la atención de que hemos sido objeto, deseamos toda clase de felicidad al nuevo sacerdote y prometemos asistir a dicho acto.

Duelos en los últimos días

Murió en esta capital el Licenciado don Félix Zumbado Guzmán, que disfrutaba de muchas simpatías por su corrección y la bondad de su carácter.

Damos nuestro muy sentido pésame a la señora viuda doña Emilia Montenegro de Zumbado, a su hija Carmen y demás deudos.

Falleció también doña Antonia Alvarez Murillo, de Alajuela, que se había trasladado a la capital desde hace corto tiempo. Siempre vivió consagrada al bien y a la salud de los demás y su muerte ha sido, por lo mismo, muy sentida.

Acompañamos en su honda pena al hijo de la extinta don Víctor Manuel, a los hermanos don Eusebio Soto y doña Manuela A. de Soto e hijos, doña Ramona v. de Alvarado e hijos, doña Rafaela v. de Herrera e hijos, don Magdalena Alvares y familia, don José Quirós M. y doña Ester de Quirós, que residen en Zarceño, y a todos los demás dolientes.

Se fué el crucero «Uruguay»

El crucero de guerra «Uruguay» zarpó ayer a las 7 p. m. de puerto Limón con rumbo a la América del Sur.

El capitán del navío tuvo muchas atenciones para las autoridades del puerto.

Tanto al entrar como al salir, saludó la fragata con los cañones de ordenanza.

El sangriento suceso de hoy en la barbería «La Venus»

En la barbería «La Venus» que se halla situada 25 varas al Oeste del establecimiento «La Barcelonesa», en la Avenida Central, se desarrolló esta mañana a las diez un hecho de sangre.

El joven Carlos Arrieta, artesano, de 17 años, se presentó en la barbería con un revólver largo Smith Wesson, calibre 32.

Estuvo mostrándose al joven Fernando Castro, y después lo tomó el barbero don Gonzalo Umaña Torres, de 18 años. Este joven estuvo bromeando con el arma y dijo que le introduciría un cascarón al revólver. Desgraciadamente no fue un cascarón sino un proyectil el que le colocó en la mazorca. Momentos después de haber cargado el arma, el señor Umaña le apuntó jugando al artesano Sr. Arrieta, quien no se movió mientras le apuntaba.

Disparó el arma Umaña y Arrieta y que se encontraba de pie cayó de bruces en el piso.

Como loco salió a la calle el herido, pero un amigo lo detuvo. Ayudó a levantar a Arrieta y la condujo al Hospital.

En seguida se presentó a la Segunda Sección y se dió preso.

En el Hospital nos dijeron que el señor Aniceto recibió el balazo en la mejilla izquierda, le salió por el lado izquierdo.

El estado del paciente es de cuidado. Los familiares del herido y del herido están muy apesadosos.

De última hora

Reunión de los Comerciantes
Más de 300 personas asistieron a la Asamblea de Comerciantes, del Teatro Variedades.

Presidieron los señores Jerónimo Pagés, Eduardo Castro Saborío, J. Quirce, Miguel Armijo, José Llorente y el Auditor Municipal.

Informó la Comisión de los esfuerzos vanos que habían hecho para arreglar con el Gobierno el asunto del dos por ciento, sólo dificultades les han presentado.

Prevaleció la opinión de que el dos por ciento debe cobrarse al importador en la Aduana y solamente allí.

Fue largo el debate, para dar tiempo a los comerciantes el auditor dijo que con la aquiescencia del gobernador el remate de patentes del Centro se haría el lunes 29, y el 39.

Los que llegan al país y los que salen de él

Ayer llegó a Limón en el vapor «Esparta», procedente de Nueva York, el joven don Vicente Sáenz, que contribuyó allá muy activamente a la campaña de prensa contra los Tinoco, y hasta publicó un libro prologado por René Borgia, escritor venezolano.

En el mismo vapor llegaron: Elcis Tournon, Georgethi Tournon, Robert Chambolle, Catherine Chambolle, Pierre Renard, Ricardo Diego, María Dolores Diego, Alfredo Orderenne, José Salas y Ricardo L. Molina.

Se marcharon anoche para Nueva York en el vapor «Santa Marta», las siguientes personas: Sidney J. Daspert, Arturo Wolf, Joseph W. Parker, Ethel P. Parker, José María Vargas, Rosario de Vargas, doctor Felipe Gallegos, John G. Williams, D. Sigowrney, A. D. Sigowrney y Edith Sigowrney.

Ayer se embarcaron en el vapor holandés, las personas siguientes: Enrique Horn, el Reverendo Franz Schmitz, L. Henrich Schmidt, Alfredo Sasso, William O. Food, Mahuel D. Muñoz y señora, Gonzalo Muñoz, John A. Green y señora, Ruth Green, Mrs. Getruds Lype, Sófoeles Cimstodonlides, Eduardo L. Fernández, M. J. Taylor, Albert Gutherlest, J. Gutherlest, Carlos Góngora, Harold Osorio, Rafael M. Chinchilla,

Dr. R. Moreno Cañas

Oficina: Frente a la Lechería de don Alberto González Soto - Teléfono 142

HORAS DE CONSULTA:

De 10.30 a 11.30 a. m. y de 3 a 5 p. m., todos los días.

La Economía hace la Riqueza

Si usted quiere proveerse de sus medicinas y drogas al precio más bajo de la plaza ocurra a la

FARMACIA GRILLO

Situada 50 varas al noreste del Mercado - : - : San José de Costa Rica

Dr. Constantino Herdocia Médico-Cirujano

Especialidad en las enfermedades de los Ojos, Nariz, Oídos y Garganta

Horas de Oficina: De 10 a 12 a. m. y de 3 a 5 p. m.

Despacho: Contiguo al TEATRO VARIEDADES

OLEAGINOSAS!

COMPRO EN CUALQUIER CANTIDAD de las siguientes clases

Maní, Ajonjolí, Jirazol, Panamá, Marañón, Almendras Dulces, Algodón, Higuera, Coyal, Corozo, Palmiche, Peine de Mico, Aceituna, (llamada en algunas partes de América Tal Chocote), Chan y Linaza.

DIRECCIÓN: En San José, Apartado número 989 - En Alajuela, Fábrica de Aceites y Jabones de José E. Marengo.

Legación en España

El Gobierno de España tiene acreditado en este país un Ministro, con el vivo deseo de estrechar más los vínculos de amistad que nos unen a la Madre Patria, y para que se haga efectivo el intercambio comercial.

En vista de esto, se nos asegura que el Gobierno está dispuesto a acreditar una Legación en Madrid en plazo muy breve.

Corre como válido el rumor de que para Jefe de la Legación se ha pensado en el Lic. don Carlos Orozco Castro, uno de los jóvenes más capacitados para tan delicado cargo, y que es conocedor de la vida moderna europea.

No sabemos si este nombramiento irá a hacerse durante la Administración del Lic. Aguilar Barquero o hasta que asuma el Poder el Lic. don Julio Acosta.

Un reclamo de Octavio Quesada

El Lic. don Octavio Quesada Vargas presentó un reclamo de dinero ante la alta Comisión Investigadora, y ésta, por acuerdo tomado en una de sus últimas sesiones, declaró sin lugar dicho reclamo.

La instancia, según dicen, fue elevada a conocimiento de la Comisión por medio de la Secretaría de Gobernación y Policía.

Fue cobrado el segundo premio de la lotería

Todavía ayer no se había presentado a la Tesorería de la Junta de Caridad el poseedor del billete de lotería premiado con 25.000 colones.

Este dato indica que es persona adinerada el que sacó el premio gordo pues los pobretones amanecen el día de pago pegados a la puerta de la Tesorería.

—Ya fué cobrado el segundo premio de la lotería, el de diez mil colones. Vendió ese billete en San José doña Josefina de Odio.

Lo presentó cierta persona que desea se ignore su nombre. Sin embargo medio público sabe quién es el ganancioso.

Vida Social

Sumamente delicada de salud se encuentra D^a. Isabel Guardia vda. de Jiménez, por cuyo restablecimiento hacemos votos.

—El domingo próximo se verificará el matrimonio de don Ernesto Castegnar y la señorita María Cristina Cañas.

—Guarda cama desde hace tres días don Luis Martínez, nuestro amigo Pipín.

—Ha sido presentado como socio del Club Internacional don Raúl Odio.

—Un tanto delicado de salud está don Arturo Volio, en Cartago.

—Están enfermos los dos niños de don Rafael Huete y señora.

—Vino ayer de Naranjo el diputado electo don José Manuel Peralta.

De la Redacción

Nos complacemos hoy en comunicar a nuestros favorecedores, que en virtud de haber recibido una gran cantidad de papel, por el último vapor, y haber entrado en negociaciones que nos facilitarán el mejor servicio para el público, nuestro diario saldrá en estos días de 6 a 8 planas diariamente, según las exigencias y nuestro inquebrantable y no aventajado propósito de dar la mayor cantidad de noticias de interés y de actualidad.

En cuanto al servicio de cables, debemos poner en conocimiento de nuestros lectores, que activamos empeñosamente ciertas gestiones a fin de obtener otro servicio exclusivo, rápido y honorable, a fin de que no recaiga sobre nosotros el sambenito de que no valemos de malas artes para satisfacer ese servicio, como le sucede a otros.

NO MAS PRIVACIONES

Ya llegaron los famosos ADAMS CHICLETS. Pídalos en todas partes.

Agente: SANTIAGO PALACIOS

Teléfono 599. — Apart. 1000. — San José

De Guadalupe

Hoy se celebran las vísperas de la fiesta patronal de ese pueblo vecino. Esta noche habrá un solemne rosario y sermón y la filarmónica tiene preparado un selecto programa para una retreta de gala a las 8 de la noche. Además, habrá cenas servidas por simpáticas señoritas. El gran día será mañana. La misa estará a cargo de un capuchino. Los números de que consta el programa hacen suponer que la fiesta resultará espléndida.

—Las elecciones pasaron en el mayor orden y compostura. Pasadas éstas, el activo Jefe Político, don Octavio Jiménez, continuará la reparación de varios caminos. Bien por el progreso local!

Riña

En el establecimiento «Las Indias» riñeron hoy a las 8 de la mañana, Angel y Napoleón Cavallini, Domingo Pignataro, Ricardo Muñoz Castro (a) Marañón y Carlos Navarro.

Parece que en estado de ebriedad, Muñoz Castro y Carlos Navarro, pidieron unos tragos que luego se negaron a pagar, lo cual enardeció el ánimo de los Caballini, quienes atacaron a Muñoz, el cual resultó bastante lesionado. Detenidos todos, se arreglaron por las buenas y... vuelta le tiro!

Captura de una casa de juego

Anoche la ronda de Policía de la Primera Sección, formada por siete gendarmes y al mando del Teniente Calderón, logró aprehender una casa de juego cerca de la Estación del Atlántico.

La casa en donde se reunían los tahures estaba alquilada por un ciudadano de apellido Araya.

Cayeron de improviso los policías y lograron capturar a 25 jugadores, todos muy conocidos. Fueron decomisados los churucos, los dados, buena cantidad de dinero, y mesas y sábanas y asientos. No se escapó uno solo de los tahures a pesar de los esfuerzos que hicieron por emprender a tiempo la retirada.

Fueron conducidos a la segunda Sección y pasados en la mañana para su juzgamiento a donde el Agente de Policía.

Conferencia en el Casino Español

La Directiva del Casino Español ha hecho circular hoy en la sociedad josefina la siguiente invitación:

«La Junta Directiva de este Casino, tiene el agrado de invitar a usted y familia a la Conferencia que el elocuente orador español don Enrique de Oria y Senties, pronunciará en los salones de nuestra Sociedad el próximo domingo 14, a las 8 de la noche.

Versará la conferencia sobre LA VIDA DE ESPAÑA.

Esperando vernos honrados con su asistencia, quedamos de usted atentos y seguros servidores,

LA JUNTA DIRECTIVA.»

Muere un costarricense en Honduras

Tegucigalpa 9 de diciembre.

A LA PRENSA

Han principiado con toda alegría las fiestas de Comayagüela. Habrá de todo un poco, según lo anunciado en el programa que circuló en esta fecha.

—Llegarán a esta capital doña Angela de Granados e hijos, y Ertheroína y Angelita María Escalón.

—En «El Cronista» se trata acerca del importante asunto de la reincorporación de Belice a Honduras.

—En el puerto de Amapala, falleció don José Manuel Gálvez, originario de Costa Rica.

—Hay escasez de moneda fraccionaria americana.

CEMENTO ATLAS, C 26 en barril
LA DESPENSA

Renuncia

Por acuerdo de hoy le fué aceptada la renuncia que del cargo de Ingeniero a las órdenes de la Dirección de Obras Públicas, presentó don Francisco de la Paz Valverde.

Ignóranse los motivos que indujeron al señor de la Paz a tomar esta determinación.

Duelo cartaginés

Registramos con dolor profundo la muerte de don Francisco M. Peña, acaecida anoche en la ciudad de Cartago, donde disfrutaba de la amplia estimación a que sus merecimientos le hicieron acreedor; porque era, además de buen ciudadano y empresario honorable y esforzado, caballero muy cumplido y jefe de un hogar que siempre resplandeció por sus prestigios.

El señor Presidente de la República, miembros de su familia y amigos suyos, partieron para Cartago con el objeto de asistir a los funerales y el entierro, que se han verificado con gran solemnidad y acompañamiento muy lujoso, según se nos trasmite por telégrafo.

Presentamos la expresión de nuestra condolencia muy sentida a la apreciable familia del extinto caballero.

Las elecciones en Limón

(Por telégrafo)

El triunfo del partido Constitucional Acostista en Limón fue absoluto.

Informes oficiales del escrutinio de votaciones de la provincia de Limón arrojan un total de 1665 de los cuales votaron 1550 por la papeleta del partido acostista y 115 por la del partido obrero.

Ningún triunfo más absoluto, más aplastante ni más definitivo.

Es el pueblo el que manda y el que elige.

Corresponsal.

Personales

Saludamos por su regreso al país a la estimable señora doña Ramoncita Gutiérrez v. de Castro.

—El apreciable caballero don Mariano Padilla y familia han fijado en esta capital su residencia.

—Delicado de salud se encuentra don Juan Zeledón Porras. Deseamos cuanto antes su restablecimiento.

—El niño de don Enrique Herrero y su apreciable señora doña Emilia Serrano de Herrero se encuentra delicado de salud. Hacemos votos por su pronto restablecimiento.

—En Guadalupe se preparan mañana grandes fiestas.

—Mejor de salud ha seguido el apreciable comerciante don José Sauma.

—Doña Aurelia Echeverría de Castro ha estado delicada de salud desde hace algunos días. Lo sentimos.

—Don Francisco Tristán sigue mejor. Lo que celebramos.

—De Alajuela regresó don Carlos Jinesta.

—De Heredia don José Joaquín Chaverri.

—Don Marcelo Vechi después de algunos días de estar enfermo ha seguido mejor y ya está al frente de su sastrería.

—Para Alajuela salieron don Luis Montenegro y señora.

—Salió para la misma ciudad el caballero don Alberto Calvo F.

—Felicitamos a don Alejandro Sancho y señora, vecinos de Grecia, por el feliz arribo de un precioso niño.

—Nuestro amigo don Bernardo A. González saldrá en viaje de negocios para la línea de Limón.

—Procedente de los Estados Unidos ha llegado a San José don Roberto Esquivel y su señora doña Arabela B. de Esquivel, quienes se hallan de temporada en su hacienda «San Gabriel».

—Los famosos maripianistas hermanos Hurtado partirán para Panamá posiblemente en la próxima semana. Con ese motivo, darán a precios populares sus últimos conciertos.

—Continúa enfermo el maestro Castagnaro.

—Don José Antonio Echandi y familia saldrán para Juan Viñas a pasar la temporada de verano.

—Regresó de Panamá doña Ramona G. de Castro.

SUSCRIBASE A LA PRENSA

Ya llegó!!



J. P. Arango & Co., Inc.
Apartado 916; Teléfono 850

FRANCIS W. KURTZ & CO.
IMPORTADORES y EXPORTADORES

New York City : Buenos Aires : Guatemala : San José, C.R.
Paris : Hamburg

Compran al contado:
Café, Cacao, Hule, Cueros y toda clase de productos del país.

Importadores en general:
de toda clase de productos americanos y europeos.

Diríjense á su Representante N. QUIRÓS, h., Pasaje Central
SAN JOSÉ C. R.

RED TELEFONICA DE COSTA RICA

A Nuestros Abonados

Para los efectos de la publicación del nuevo Directorio Telefónico en el año próximo, el cual se distribuirá en Enero, rogamos a nuestros abonados remitir a la Administración de la Empresa, antes del 20 del corriente, aviso de las modificaciones que deseen efectuar en lo referente a sus respectivos teléfonos.—San José Diciembre 2 de 1919.

FELIPE J. ALVARADO & Co.

La Imperial de Federico Aymerich

Acaba de recibir sombreros finos Monte-Cristo y demás clases, que ofrece al por mayor y menudeo a los precios más bajos de plaza.

También ha recibido cintas elásticas, en colores y de luto.

Elías Muñoz

RELOJERIA : PLATERIA : Frente al Hotel Europa

HARINA

Marca Argentina y Waterloo
llegará el 4 de Diciembre al Siglo Nuevo
A. HERRERO & Co.

La Geisha y La FERIA GIRALT Hermanos

Especialidad en el servicio para bailes, bautizos, matrimonios, etc.

IMITADA POR TODOS

CERVEZA TRAUBE

IGUALADA POR NINGUNO

Sección de avisos económicos

Tarifa: 4 líneas, 50 céntimos por inserción; mínimo, 4 inserciones. Exceso, 10 céntimos por línea e inserción. Pago anticipado.

ALQUILER de tres cuartos amueblados, con servicio interior independiente. Precio: cuarenta, treinta y veinte colones.
Mi casa queda cien varas al Norte de la Iglesia del Carmen.

R. V. DE LUJAN

TABLA Y TABLILLA de madera blanca para forro, vende a precios muy bajos, la Compañía Industrial, EL LABERINTO.

CUANDO necesite un trabajo de Tintorería llame al Teléfono 218 será atendido inmediatamente.

TINTORERÍA PERALTA
CUESTA DE MORAS

ERNESTO ORTIZ en su almacén «La Ciudad de México» vende una magnífica Vitrola con gran cantidad de buenos discos.

CONTABILIDAD—Carlos Castro S, Tenedor de Libros, ofrece sus servicios a los comerciantes de esta capital y de Acajuela. Atiende solicitudes en el bufete del Lic. don Luis Barquero, frente a la Central de Teléfonos.

ALMACEN SASSO

Teléfono 121 — Apartado 186
PASAJE JIMENEZ

Nuestro secreto y el suyo GANAR POCO PERO VENDER MUCHO.

Visítenos y se convencerá. Estamos para servirle. Ve las sólo por mayor.
SASSO HERMANOS

LIMERICK.—Remedio para calenturas y fiebres palúdicas.

BOTICA ORIENTAL

Hemos recibido 250 cajas
JABON SUNLIGHT.Vendemos a precio de quema en
LA DESPENSA

CASA.—En el lugar más céntrico de la ciudad, vendo la casa de habitación y el local que ocupa la carpintería contiguo a «La Cabaña»

Suscríbese a «LA PRENSA»

Tribuna del público

Contestando

a unas maestras

He leído en LA PRENSA del 1.º del actual, los cargos injustos que se me hacen, y es con gusto que paso a aclararlos en obsequio a la verdad.

Es lo cierto que, en días pasados, doña Andrea Venegas estuvo en mi oficina para solicitar dos carros de pasajeros, agregados al tren que va a Puntarenas, para conducir en ellos, cierto número de alumnas a San Antonio.

Mi contestación fué atenta y cortés desde luego, pero con indicación clara de que, para concederle gratuitamente el servicio demandado, era indispensable la orden del Ministerio de Fomento. Si doña Andrea obtuvo o no el permiso, yo no lo sé; pero sí que en la mañana siguiente, al día de su solicitud, se presentaron las alumnas en demanda de los carros; pero no siéndome permitido facilitarlos sin la orden previa del señor Ministro, autoricé al señor jefe del tráfico para que en mi nombre, ofreciera a las señoras maestras, un carro, que yo pagaría por mi cuenta; la señorita maestra Gutiérrez le contestó que habían decidido hacer el paseo a pie.

Ahora, no comprendo por qué puede inculparseme por una negativa a conceder lo que no me pertenece ni es potestativo de mi cargo; ni comprendo por qué, las muy estimables maestras, hacen caso omiso del señor Ministro de Instrucción Pública, que es el capacitado para otorgar esa clase de servicios.

Lamento si, muy de veras, que se esté inculcando en el criterio de los escolares, la intransigencia y el desorden.

J. GÓMEZ A.,

Administrador del F. C. al P.

San José, diciembre de 1919.

COMPLETAMENTE FRESCO

Llegó el TOLU FRUITS and FLOWER; está muy recomendado para los niños y personas que deseen dejar fumar.

Agente: SANTIAGO PALACIOS.—S. J.

El Rey de España en América

Parece resuelto que el Rey Alfonso visitará a varios países hispano americanos. Será la primera vez que un monarca español haya estado en América. Cuando el imperio de su Majestad Católica se extendía por todo el orbe, hubieron los soberanos de hacer un viaje a sus dominios del Nuevo Mundo, ocupadísimos, como estaban, en los asuntos de Europa.

Después, realizada la independencia de las antiguas colonias, parecía la ocasión menos propicia, no obstante que las relaciones comerciales, diplomáticas y amistosas se restablecieron muy pronto y los nuevos países continuaron recibiendo de España la corriente de hombres y de ideas de la antigua metrópoli.

Ahora, sin embargo, la ocasión no puede ser más propicia. Ha habido un renacimiento del españolismo en América. Ha habido una corriente de simpatía cada vez mayor, y el soberano actual, que no es ya el representante de un absolutismo, sino de un gobierno democrático como los de América, encontrará la más cordial y sincera acogida. Vendrá a ver los frutos de la cultura hispana. Se recreará ante los tesoros del arte colonial que enriquecen el suelo americano, desde la Alta California hasta Buenos Aires; las instituciones modernas, industriales, sociales, que han creado en los nuevos estados los españoles venidos no ya en son de conquista, sino a cooperar, sobre un pie de igualdad, a la labor humana común. Verá los palacios levantados por los españoles de ahora, junto a las masas austeras de las viejas iglesias.

Verá asimismo que los españoles ahora residentes en América por más que hayan creado arraigo, y formado hogares, y adquirido intereses, conservan su hispanismo intacto. No pocos de ellos han traído el radicalismo que aprendieron en la nueva escuela. No pocos de los españoles de América, acostumbrados al sistema republicano, ansían la república para España; pero aun éstos verán en el rey viajero, el símbolo de la nacionalidad y de la raza y se unirán al concierto general en una manifestación unánime de bienvenida.



OLDSMOBILE

BELLEZA



FUERZA

El comprador de un OLDSMOBILE tiene una ventaja marcada, ya sea que se incline a un carro de ocho cilindros o a uno de seis cilindros; ambos satisfacen ampliamente sus deseos.

Todos los factores deseables, fuerza, velocidad, flexibilidad, elegancia, comodidad, facilidad de manejo, son llenados satisfactoriamente por cualquiera de los modelos del OLDSMOBILE.

Tendremos mucho gusto en darle todos los informes que tenga a bien pedirnos usted sobre estos carros. Además de nuestra GARANTÍA de CALIDAD, todos los carros que vendemos llevan nuestra GARANTÍA DE SERVICIO.

J. P. Arango & Co., Inc.
Apartado 916 San José, C. R. Teléfono 850

QUEMADAS DE SOL y PICADAS DE INSECTOS
PRONTO SANAN CON

Mentholatum

INDISPENSABLE EN EL HOGAR

En verano, para quemadas de sol, picadas de insectos, fiebres de heno.

En invierno, para resfriados, dolores de garganta, manos y labios rajados.

En CUALQUIER TIEMPO, para dolores de cabeza, quemadas, catarros y afecciones de la piel.

De venta en Boticas y Droguerías. — Unicos fabricantes: THE MENTHOLATUM Co., Buffalo, N. Y.

Unicos Agentes: DELGORE, ARONNE & Cia., San José

Gran Camisería y Tienda de Modas "PARIS"

PASAJE CENTRAL

Especialidad en Confecciones para Señoras y Niños. Precios sin competencia posible, por trabajar con maquinaria especial eléctrica, única en el País.
Los encargos al día y atendidos personalmente.—Marta y José Carreras

"LA COLOMBIANA"

Avisa a su numerosa clientela y al público en general, que por vapor San José que acaba de llegar, recibió un extenso y variado surtido de CUEROS DE FANTASÍA para el calzado de caballeros y señoras, y con ellos, los BETUNES y CREMAS en los colores BLANCO, GRIS CLARO, GRIS OSCURO, CAFÉ, CHAMPAÑA y AVEJON para limpiar las cabritillas.

FELIX ALVAREZ

Apartado 751 — SAN JOSE, COSTA RICA — Teléfono 699

Su calzado le dura poco?

Es que su zapatero usa malos materiales

¿Su calzado no es elegante?

Es que su zapatero no busca lo mejor.

Exíjale Ud. al encargarle su calzado, materiales de donde
Apartado 126 : ALFREDO MATA Y CIA. : Teléfono 734

Bernardo A. González

GRAN FABRICANTE DE TABACOS

LOS UNICOS PREMIADOS CON MEDALLA DE ORO

En las fauces del Imperialismo

Un nuevo atropello a Colombia

El Cayo de Roncador, situado en la parte occidental del mar Caribe, ha sido objeto de una interesante actuación de parte del Gobierno de los Estados Unidos. Hace algún tiempo que el capitán Sheridan Archbold, del sloop «Pearl Marine» que viaja entre Colón y San Andrés, informó en Colón que el faro de Roncador se había extinguido, hecho del cual había tomado nota, porque pasó muy cerca del Cayo. En esta virtud, al siguiente viaje, el capitán Archbold tomó a bordo algunos empleados de la División de Faros del Canal de Panamá y se dirigió al Cayo a componer el faro, detenéndose en el puerto de San Andrés. El Intendente del Archipiélago de San Andrés rehusó el permiso para que los empleados mencionados desembarcaran en el Cayo a hacer la composición del faro, y dijo que si el buque iba hacia el Cayo, sería multado con \$ 1.000.

Ahora bien, acabamos de recibir el siguiente decreto, que define de una vez por todas la situación del Cayo de Roncador.

«Como la Ley del Congreso de los Estados Unidos de 18 de Agosto de 1856 dispone que cuando quiera que un ciudadano de los Estados Unidos descubra con posterioridad a esta ley un depósito de guano en alguna isla, roca o cayo, que no esté bajo la jurisdicción legal de ningún otro Gobierno, y tome posesión de ella, la isla, roca o cayo puede a discreción del Presidente de los Estados Unidos, ser considerada como propiedad de los Estados Unidos, en esta virtud, el Presidente de los Estados Unidos declara que el Cayo de Roncador, situado en la parte occidental del mar Caribe pertenece única y exclusivamente a los Estados Unidos, y está fuera de la jurisdicción de cualquier otro Gobierno.

Puesto yo, Woodrow Wilson, Presidente de los E. U., en virtud de las facultades de que estoy investido, declaro, proclamo y hago saber que el Cayo de Roncador está reservado para el servicio de faros, porque esto es necesario para los intereses públicos de los Estados Unidos. En constancia firmo el presente con mi mano y pongo el sello de los Estados Unidos.

Dado en Washington el 1.º de junio de 1919.

WOODROW WILSON

Honda inquietud ha causado en nuestros círculos políticos el decreto expedido en junio último por el Presidente Wilson, por el cual se ejerce la soberanía americana sobre los cayos de Roncador, pertenecientes al Archipiélago de San Andrés y Providencia.

El úkase del Gobierno americano, que nos arrebató «manu militari» un jirón de territorio colombiano, es un atentado criminal contra nuestra autonomía, y el principio de una serie de depredaciones y vejámenes a que estaremos sometidos por nuestra debilidad.

La propiedad de Colombia en los referidos cayos de Roncador fue reconocida desde tiempo inmemorial por el Gobierno de los Estados Unidos. Recientemente, el Ministro americano en Bogotá, Mr. Hoffman Philip, la reconoció también, cuando en nota de 1.º de marzo del presente año, publicada en el informe del Ministro de Relaciones Exteriores, pidió permiso al Gobierno de Colombia para construir un faro en aquella roca.

El Presidente Wilson, a pesar de nuestro incontestable derecho en aquel islote, se «cogió», como Roosevelt, los cayos de Roncador. ¿Todavía habrá ilusos que crean que Mr. Wilson es un demócrata sincero, protector de los pueblos débiles y apóstol de la Justicia?

Ley sobre los derechos de Colombia en el Cayo Roncador

La Ley 25 de 1871, de 24 de abril, sobre explotación del guano y de los cocales pertenecientes al Gobierno de la Unión en el territorio de San Andrés y San Luis de Providencia, dice así:

«El Congreso de los Estados de Colombia,

Decreta:

Artículo 1.º. El Poder Ejecutivo mandará arrendar en licitación pública y por un término de cinco años el derecho de extraer guano y recoger cocos de los islotes de Alborkeator, «Roncador y Quita Sueños», en el Territorio de San Andrés y San Luis de Providencia».

Los otros artículos de la ley disponen la manera de efectuar el arrendamiento que se ordena. Firman esta ley don Jacobo Sánchez, como Presidente del Senado, y don Pablo Arosemena, como Presidente de la Cámara; la sanciona el General Eustorgio Salgar, como Presidente, y el doctor Salvador Camacho Roldán como Secretario de Hacienda y Fomento.

No es posible que exista una mayor afirmación de soberanía sobre un territorio.

Y sin embargo, el Presidente Wilson por sí y ante sí, «declara» propiedad de los Estados Unidos el Cayo de Roncador, en el decreto arriba mencionado.

Hasta ahí los periódicos colombianos, Seguiremos informando.

EMPRESA — AGUA MINERAL NATURAL

Santa Ana

LOS MEJORES

REFRESCOS DEL PAIS